

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 3 DE AGOSTO DE 1907

Nº 274

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo VII, versículos 31 al 37, según San Marcos:

“En aquel tiempo, saliendo Jesús de los confines de Tiro, fuese por Sidón al mar de Galilea, atravesando el territorio de Decápolis. Y le trajeron un sordo mudo, y le rogaban que pusiese la mano sobre él. Y sacándole aparte de entre la gente, le metió los dedos en sus oídos, y escupiendo, le tocó con su lengua, y mirando al cielo, gimió y le dijo: *Ephetha*, que quiere decir: Sé abierto. Y luego fueron abiertos sus oídos, y fué desatada la ligadura de su lengua, y hablaba bien. Y les mandó que a nadie lo dijeren. Pero cuanto más se lo mandaba, tanto más lo divulgaban y tantos más se maravillaban, diciendo: Bien lo ha he-

cho todo, á los sordos ha hecho oír y á los mudos hablar.”

### REFLEXIÓN

¡Cuántos se hacen sordos á la voz de Dios, rehusando oír y entender las verdades de la fe, desoyendo los preceptos del Señor, los de la santa Iglesia y las inspiraciones divinas que sienten á cada momento para obrar el bien y apartarse del mal! Semejante conducta revela gran falta de fe y de obediencia. ¡Cuántos son también los que no quieren abrir su boca para invocar á Su Divina Majestad, pedirle misericordia, alabarle y darle gracias por los beneficios que nos hace continuamente ni para confesar con verdadero arrepentimiento sus culpas! Los que así obran desconocen por fuerza la necesidad y eficacia de la oración y el mérito de la confesión humilde. He aquí dos enfermedades del alma que son casi incurables; es necesario un gran milagro para curar la sordera espiritual; no hay señal más visible de reprobación que cuando un pecador rehusa oír la voz de Dios, que le llama y le ofrece su misericordia; ningún pecador está en más riesgo que el que no quiere descubrir las llagas de su alma al caritativo médico que se las puede curar. Pidamos al Señor perdón y misericor-

dia para tantos sordos y mudos voluntarios como hay en nuestros días y que á nosotros nos conserve el uso expedito de estos dos sentidos interiores del alma, para que seamos capaces de oír la voz de Dios y de alabarle sin cesar hasta la muerte

### NO PREVALECIERAN...

Es un hecho rigurosamente cierto que la Iglesia Católica desde su institución divina ha marchado, con pie firme, al través de los siglos, ya perseguida ó calumniada, ya vitoriosa y triunfante, sin que algún obstáculo haya sido para Ella insuperable.

Diecinueve siglos de inmensas vicisitudes, de lucha formidable, sólo le han acarreado otro tanto de gloria indiscutible, indeficiente y grandiosa que no siendo posible expresar con palabras, hay que recurrir á seculares monumentos que hablan con toda la elocuencia de la historia.

Apenas naciente, parecía fácil abogarla con la tiranía de los Césares, cuyos nombres han pasado á la historia para significar con ellos toda crueldad. En vano, porque lejos de extinguirla, la sangre de los mártires fué como un rocío fecundante que le dio nueva vida. En vano lucha el Apóstata Juliano, con nuevos géneros de

tiranía; el Galileo sale siempre vencedor. En vano también se levanta Voltaire queriendo con su burla sarcástica aplastar el edificio de dieciocho siglos; nada se consigue; los persiguidores desaparecen y el edificio permanece solido, firme, desafiando todos los huracanes burlando todas las tempestades, y viendo caer á derecha é izquierda al número completo de sus enemigos, sin que uno sólo quede en pie. ¡Qué prueba tan indestructible de la divinidad de esta Iglesia.

Grande es el número de sus enemigos; todas las sectas se coaligan contra Ella, todo el que no está con Ella, está contra Ella; protestantes, judíos, mahometanos, budistas, masones, liberales, racionalistas, ... todos en una palabra; cualquiera que sea su credo, en el fondo el ideal es uno, conspirar contra la Iglesia: ¿No es esto una prueba evidente de que Ella es la depositaria única de la verdad? Este sólo hecho bastaría para abrir los ojos á todos aquellos que no padezcan la rematada ceguera del sectario. ¿Cuántos siglos cuenta la Masonería empeñada, con inaudita tenacidad en acabar con el último cristiano? Y es de advertir que es una secta poderosísima, que cuenta con muchos millones de adeptos, que goza de todo el poder oficial, de sorprendentes elementos de riqueza, en fin, de cuanto es deseable en este mundo. ¿Qué es lo que ha conseguido? ¡Nada! La Iglesia está en su puesto, llena de vida, admirable, esparciendo su divina luz hasta en los más remotos confines de la tierra.

¡Qué vergüenza para el sectarismo impío! ¡Qué baldón para los que gastan su vida y su energía tan inútilmente! Convencio-

nes internacionales masónicas, propaganda incesante por cuantos medios ha sugerido el espíritu diabólico, poderes masónicos, decretos y más decretos, guerras sanguinarias, divisiones calculadas, infamias, mentiras, calumnias, escuelas, periódicos, libros, organizaciones sapientísimas, todo, en suma, cuanto es posible discurrir, cuanto es posible inventar con talento y astucia rayanos en lo diabólico. . . . ¡para nada! La Iglesia permanece firme, como esas rocas graníticas que abaten siempre las furias del oleaje, como esas encinas seculares que desafían el rayo y quebrantan el huracán, que son más robustas mientras más combatidas.

Si la Iglesia Católica fuera una institución puramente humana, ya su recuerdo estuviera sepultado en el polvo de los siglos. Se han levantado imperios formidables, en que no se sabe qué admirar más, si la sabiduría de su constitución ó la riqueza de sus posesiones; dejad que corran los tiempos y tras de ellos veréis sepultada toda su gloria. Es la condición de las cosas humanas, nada tiene esto de admirable, mientras que el reinado de Jesucristo, es permanente, más lleno de vida mientras más combatido; más esplendoroso mientras más antiguo. Se le ha querido aplastar con el peso de las ciencias y todas las ciencias tributarias de la fe, en respetuoso consorcio, lo hacen más luminoso, más "creíble", más amable.

*Jesus Christus vicit.*

*Jesus Christus regnat.*

*Jesus Christus imperat.*

Se quiere acumular sobre El todo el pasado, el presente y el porvenir, y por cima de todo aparece radiante, grandioso, como

aquella gloriosa estatua que dos naciones enemigas colocaron en la cima de los Andes, para estrecharse desde entonces, con los indestructibles lazos de la fraternidad cristiana.

No, en vano es luchar, nada se puede contra esa Iglesia indestructible; todas las armas se embotarán, todos los intentos fracasarán y las puertas mismas del Infierno, contra Ella NO PREVALECIERAN.

## LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,  
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"  
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Continúa)

### Pregunta importante

Ahora es del caso repetir sustancialmente la pregunta. ¿Cómo podrá explicarse esto, de que los compiladores de la Biblia, escritores hijos de "un pueblo pobre y, despreciable, sin estadísticas, sin ciencias, sin artes, sin atractivos," y que vivieron en épocas, y entre naciones regidas por leyes inmorales y en medio de pueblos encenegados en la corrupción; cómo podrá explicarse, repetimos, que hayan esos compiladores producido y conservado un Código comprensivo de principios morales tan immaculados y tan universales, que puede practicarse por todas las naciones de la tierra; y cuyos principios nadie ha podido mejorar en los tiempos modernos? ¿Podrá admitirse otra explicación razonable que la que dan esos mismos escritores, quienes proclaman: que lo que ellos han dado á luz ha sido dirigido por acción sobre-

natural y divina? (Exods IV, 15, 16. Ezequiel III, 4, 10; Juan XVI, 13, 14; Pablo á los Galatas I, 12; Apocalipsis I, 10.)

#### *La Biblia y la Geología*

La última sección científica en que nos detendremos, en este tratado, será la que toca á la verdad religiosa y teológica. El dominio de la Biblia en el terreno teológico es supremo. Ella es la base fundamental de las teologías, y ella es la teología moderna. Sin la Biblia, nuestro conocimiento respecto de Dios, sería casi totalmente nulo. La Biblia, en el campo de la teología correcta y pura, es á la vez el zapador y el explorador, el principio y el fin. A partir de la época de San Juan, el apóstol, nada nuevo, ni una partícula, se ha revelado á la mente humana en ese terreno. El moderno pensamiento no ha hallado en Dios un nuevo atributo; ni conocemos una sílaba más respecto del fin del hombre, de la venida de Cristo, del Juicio final ni de la muerte; nada más sabemos de los ángeles, de los demonios, del cielo y del infierno, fuera de lo que nos ha revelado la Biblia, al ser esta completada, sancionada y cometida á la Iglesia de Cristo. (1) Los apóstoles conocieron tanto, y mejor que los hombres adelantados del siglo XIX, cuales son los deberes para con Dios y para con el prójimo: este conocimiento y estas relaciones son lo que precisamente constituyen el objeto final de toda moral y de toda teología.

(1) Recuérdese: que el autor es protestante. Los católicos sabemos: que el depósito de las verdades que debemos creer está en la Iglesia quien conserva "la Biblia y la Tradición;" está ordenada por la Sagrada Escritura. "Estad firmes, dice San Pablo, y conservad las tradiciones" etc. (11 á los de Tesolónica II, 14). — El Traductor.

#### *La ciencia confirma la teología de la Biblia: nunca añade nada esencial*

La ciencia moderna y la filosofía, en los últimos mil ochocientos años, es lo cierto, han confirmado las verdades teológicas, en algunos casos, y, en otro, las han hecho más vívidas; pero nada más. La arqueología, por ejemplo, ha puesto en claro algunas dificultades, la filosofía, y otras ciencias correlativas, han prestado sus contingentes; pero no han agregado una sola verdad fundamental que aumente ni modifique los conocimientos teológicos.

(Continuará.)

### INFORME

*leído por la Señorita Secretaria de la Sociedad de Señoras de la Caridad de Heredia, en la asamblea general del 21 de julio de 1907.*

Honorable Sr. Vicario de esta Provincia y Cura de esta Párrroquia:

Dignísimo Coadjutor.

Queridas Consocias:

Nuestra Ilustre Presidenta me ha conferido el honroso cargo de verter en este momento solemne el informe prevenido por el reglamento que nos rige.

Cumplo mi cometido llena de gratitud por la confianza que en mí se deposita, y reclamo vuestra indulgencia, ya que mis escasas aptitudes no me permiten elevarme á la altura de los inefables intereses sociales y religiosos á que me he de referir.

Me es altamente satisfactorio anunciaros: que nuestra carísima sociedad se arraiga cada vez más en nuestro suelo. En cuanto el armónico desarrollo de los intereses político sociales, sirve de prudente moderador como la válvula de seguridad en las máquinas de vapor y nos presenta ocasión propi-

cia para el ejercicio de la sublime virtud de la Caridad Cristiana, enjugando las lágrimas de los tristes y prodigando socorro material y espiritual á los pobres y desvalidos, á los huérfanos, á los ancianos, á los enfermos y encarcelados.

Integran nuestra Sociedad 229 socias activas y 60 pasivas, lo que hace la respetable suma de 289.

De lamentarse es, sin embargo, que solo de 40 á 50 socias activas concurren á las conferencias de modo que hay cerca de 240 socias que forman una fuerza latente, improductiva de hechos prácticos, adecuados al fin de nuestra institución. De sentirse es también que de las 60 socias pasivas con raras y honrosas excepciones no deriva nuestra Sociedad beneficio alguno, si no es el de la opinión favorable y de la buena voluntad, estéril hasta hoy.

Perdonad que me atreva á llamar vuestra atención sobre estos detalles que reclaman medidas prudentes y eficaces para extirpar la tibieza que en alta escala invade á nuestra Sociedad menguando sus beneficiosos efectos de un modo alarmante.

Durante el año que acaba de transcurrir ingresaron 19 socias activas y hemos tenido la pena de perder 7 que han pasado á mejor vida: en sufragio de su alma se ha aplicado la misa de Reglamento.

En este mismo año se han atendido 94 pobres, de las que han muerto 11, á quienes se han prodigado los socorros espirituales y corporales en su última enfermedad, y dos se han remitido al Hospital, 7 han cambiado de domicilio y en la actualidad se socorren 74, con cuyo motivo se han hecho á los mismos pobres 2.272 visitas. Las limosnas repartidas por las socias montan á

la suma de ₡3,139.50.

Nuestro celoso Párroco y su digno auxiliar Presb<sup>o</sup> don Moisés Salas instruyen cuidadosamente á los niños de ambos sexos y los preparan para la 1<sup>a</sup> Comuni3n. El 19 de mayo de este año comulgaron 136 niños de ambos sexos y varias de nuestras consocias prestaron eficaz auxilio á los Ilustres Sacerdotes mencionados, en la instrucci3n y disciplina de los niños. Igualmente tuvieron la dicha de procurar en sus buenos oficios que se llevase á domicilio, á los pobres impedidos, en número de 40, la comuni3n pascual. Todas nuestras pobres cumplieron con la Iglesia y mandaron sus hijos al catecismo ya espontáneamente, ya por el influjo de las socias visitadoras, quienes no olvidan tan importante detalle, así como cump'len fielmente con el Reglamento y frecuentan los Sacramentos.

(Concluirá)

## CRONICA

—Don Eduardo Chaverri por sus muchas ocupaciones ha dejado la Secretaría de este periódico. Dámole las gracias por la actividad que durante tantos meses desplegó ayudándonos asiduamente en el despacho del periódico y atendiendo la correspondencia. Dios N. Señor le bendiga por sus bondades para con nosotros.

—A dieciocho meses de prisi3n fué condenado un clown que trabajaba en un circo parisiense, por haber cometido un robo en la Iglesia de San Pablo.

¿Había fracturado algún cepo, ó llevádose algún vaso precioso?  
No.

Había ido directamente á uno de los altares laterales, para qui-

tar al mantel los encajes, con objeto de coserlos á su casac3n, para libertarse, con la virtud preservadora que les atribuía, de los peligros que podría correr durante las peligrosas cabriolas que hacía con frecuencia.

El clown tenía una fe creada por su propia fantasía.

Muchos hombres son también clowns de la misma manera, no porque roban los encajes de los altares, sino porque se adornan con sentimientos religiosos cuando creen que les pueden ser útiles. . . .

—Nos refieren que un profesor que acostumbra hacer alarde de impiedad, salió en sus vacaciones á dar una vueltecita por un pueblo de cierta provincia vecina á la nuestra.

Tropezó casualmente con un campesino que aunque *ligoriano* es honrado y ejerce el humilde oficio de fabricante de albardas. El *catedrático* le preguntó si sacaba mucha ganancia del oficio. El obrero, que aunque tampoco recibe "La Aurora" no tiene pelo de tonto, comprendió con quien se las había, contestándole enseñado:

"Hombre, hoy por hoy no es mucho: pero sospecho que á medida que Ud. y los suyos vayan *progresando*, serán necesarias más albardas, y entonces tantos pedidos he de tener y serán tan extraordinarias mis ganancias, que no me cambiaré ni por un ministro!"

—Mucho entusiasmo reina en la vecina ciudad de Sto. Domingo con motivo de la próxima celebraci3n de las fiestas religiosas y cívicas.

—Durante esta semana celebró sesión el Consejo Particular de las Conferencias de San Vicente de Paul de esta provincia, dictando acuerdos importantes relacionados con la buena marcha de la instituci3n.

—El match de foot-ball que para mañana se había anunciado entre los clubs Josefino y Cristóbal Col3n, ha sido diferido para uno de los domingos venideros.

—Cosa que choca: ver en "Patria", al lado de un artículo anti-religioso y laudatorio para un anarquista, otro literario de Fray Juan. (Véase el N<sup>o</sup> del 1<sup>o</sup> del actual).

—Hermosísima fuera de toda ponderaci3n, resultó la fiesta que en honor de San Alfonso de Liguorio y San Ignacio de Loyola, celebró en San José, el miércoles último, la Sociedad de la Buena Prensa.

—En la partida de foot-ball que el domingo último jugaron los jóvenes alaju-lenses contra los heredianos, hicieron un punto los primeros, y dos los segundos.

—Desde hoy suspendemos el envío del periódico á toda persona que no esté corriente de pago

## Entretenimientos CHARADA

Si de un *todo* de lo bueno  
Abusa *segunda prima*  
Buena paliza le da  
Su *segunda repetida*

Soluci3n á la charada del N<sup>o</sup> anterior: "Patata". Acertaron Mercedes Salazar V., Caridad Meza, Antonia Bonilla, C. M. S., Dolores Morales F., Anatolia Chaverri, Rosa Ruiz, Luz y Eva Sánchez, Abet Villegas U. y Crescencio Alvarado. Correspondió el premio á Rosa Ruiz.

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesi3n. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños. Extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transiente garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomienda los por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 4<sup>a</sup>, 170 varas al Sur del Banco de Costa Rica, San José.

## A V I S O

Desde esta fecha estoy en disposici3n de vender mi casa de habitaci3n esquinera y situada á 150 varas al Sur de la Iglesia del Carmen en punto sumamente traficado por los viajeros á San José.

FRANCISCO ELIZONDO

Heredia, 7 de mayo de 1907

Tip. de L. Cart3n G.